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声音

□吕国飞

今日秋游，照例于出发前布置家

庭作业（读背说跳）。

“吕老师，今天也有家庭作业啊？”

小陶疑惑。“对呀，有啥想说呀？”“我的

心都快要碎了。”小陶夸张地捂着胸口

叹气。“吕老师，今天能不写作业吗？”小

唐恳求。“可以呀，秋游时你们不捣蛋表

现好，就可免写作业。”“哇，我一定表现

棒棒的！”学生们纷纷表态。

秋游结束！

迈进教室，学生们蜂拥而上。“吕

老师，我的表现好吗？”……“嘘，入位

入位。”学生们乖乖入座，眼波里充盈

期待，只等我宣布皆大欢喜之结果。

但哪有不费吹灰之力就能得到“厚

礼”呢？

“今天秋游，小朋友们表现怎样？

谁先来说说自己的表现？”小菲小手高

举，差点触到我的鼻尖。“有请！”“今天

秋游，我和小朋友不吵也不闹，玩得非

常开心。”“噢，你和小朋友相处友好。

吕老师奖励你擦掉第一个作业。”小菲

愣神两秒，瞬间转惊为喜，双眼弯成小

月牙儿。其余小朋友顿悟，仿佛能实

现手摘星辰的宏大愿望，尽最大可能

把手伸到我的眼前。

“我第一个走过了摇摇桥。”“你很

勇敢，吕老师奖励你擦掉第一个作

业。”“我和小铖分享了许多好吃的，我

还把垃圾扔进了自己带的垃圾袋中。”

“你懂得分享，又爱护环境，吕老师奖

励你擦掉第一个作业。”“排队时我挤

来挤去，后来经老师提醒，我就改正

了。”“你知错就改，吕老师奖励你擦掉

第一个作业。”

……

每一个学生都肯定了自己的优秀

表现，个个都闪闪发光。

“想擦掉第二个作业吗？”我问。

“想！”呼声震天。“那么小朋友们拿起

铅笔，写下刚才的一幕——老师和小

菲的对话，写下刚才的感受——当你

听到小菲擦掉第一个作业时的想法，

再写下你擦掉第一个作业的感受吧。

10分钟后我们一起交流。”唰唰唰，笔

尖触纸，欢快流畅。

“当小菲擦掉第一个作业，你有什

么想法？”“我急，我急得想把我的手变

长变长，伸到吕老师面前，让吕老师叫

我回答。”“我就在心里祈祷，吕老师快

叫我，吕老师快叫我。”“我想立刻、马

上、现在就擦第一个作业。”……可爱

的学生们真正是大表白啊！

“当你擦掉第二个作业，你最想说

什么？”“瞬间，我感觉我快乐得要飞起

来了。”小马展开双臂成飞状。“我开心

得就像孙悟空学会了筋斗云，飞上了

万里高空，甚至飞到外太空。”小棋手

放前额，酷似大圣……

“想擦掉第三个作业吗？”“想！”下

面的声音“歇斯底里”。“那么——”我

故作停顿，学生们不知我葫芦里卖啥

药，期盼的眼神仿佛都能兜住我的下

巴了。“与同桌聊聊秋游时的开心事

吧！”等学生们的交流声逐渐减弱，直

至停歇，我看到他们的笑容依然灿

烂。“小朋友们，你快乐吗？”“我很快

乐！”“我都不知道用什么词语来表达

了，就像一只羊根本就不会被狼吃

掉。好快乐！”哈哈哈哈……

“小朋友们，两个人交换苹果，得

到的依然只能是一个苹果。但当你和

一个同学交换了自己的快乐，你们就

都得到了两个快乐。分享真是一件神

奇的事。快快拿起橡皮，奖励自己分

享快乐给小朋友，我们一起愉悦地擦

掉第三个作业。”此时，吸一口教室里

的空气，全是快乐的味道。

“小朋友们在秋游中表现相当不

错。有的友好，有的勇敢，有的会分

享，有的善管理……这么多优秀的小

朋友集结在二（1）班，吕老师怎能不奖

励大家擦掉第四个作业呢？”

等不及了，等不及了。话音才落，

孩子们齐擦第四个作业。他们边擦边

喳喳：“吕老师简直太好了，我要给老

师一个大大的拥抱。”“要是每年每天

都是秋游，那该多好呀！”

今天全班无作业。当然，第二天

的语文课堂写话就是书写“擦作业”事

件。学生们的故事“神采飞扬”。你

看，从写话题目即知事件饱含情感：

《终于不用写作业啦》《擦擦擦》《零个

作业》……他们不知道的是，他们的心

里话全都掉进了我的“大网”里。

心理描写具有很强的隐藏性，它

不像人物的外貌、语言、动作描写那样

可感。怎样从低段启蒙启发心理描摹

呢？一直苦于抓不到某个实际存在的

又能被二年级学生所接受的事物，这

事物只能是体验——“如果某个东西

不仅被经历过，而且它的经历存在还

获得一种使自己具有继续存在意义的

特征，那么这种东西就属于体验。”秋

游活动正好给了我这个契机。

其实，不管是什么学科教师，班主

任工作常常能给予自己的学科教学很

好的灵感和载体。班级活动也常常能

给学科实践提供“搭便车”的机会，关

键是班主任要抓住契机设计相应的活

动，力争让学生们带着激情投入其中，

这一点很重要。

（作者系绍兴市越城区富盛镇中
心小学班主任）

□本报通讯员 钟婷婷 徐鸿鑫

在宁海县培智学校，有一群孩子，

他们没有灵巧的身体，但并不缺爱。

因为他们有一位共同的“特教爸爸”。

这位“特教爸爸”就是校长王叶

龙。学校里的每一位残障儿童，都是

他从宁海18个乡镇的角角落落里找

来的。25年间，他成立扶困小组，送教

上门，以爱育人……他见过太多心酸

故事，但化悲悯为力量，一直坚持守护

着这群“折翼天使”。

每一个孩子都是从角角落落找来的

个子瘦小，讲话轻声细语，步履缓

慢……这是王叶龙给人留下的第一印

象，风尘仆仆的样子略显疲惫。

王叶龙在19岁时成为一名特殊

教育学校的教师。从教27年，在特殊

教育岗位上工作了25年。在上个世

纪90年代特殊教育学校的多次撤并

中，王叶龙二出三进，也曾去过普通学

校。2010年，宁海县开始筹建培智学

校，王叶龙毫不犹豫地重回特殊教育

岗位。他说：“普通学校可以没有我，

但这里更需要我。”

当时，来报名的学生寥寥无几，而

王叶龙手里只有一份残联提供的档

案名单。这份名单记录着1990年后

出生的申领过残疾人证的儿童。他

们是否还健在？有没有搬迁过？如

何让家长知道有这么一所特殊教育

学校？苦思几天后，王叶龙用了最笨

的办法——挨家挨户找孩子来上学。

宁海整个县域狭长且多山，18

个乡镇街道一大半为山区。王叶龙

是外乡人，对地形又不熟悉。他骑

着一辆摩托车，怀揣着一本笔记本

就开始了“寻生”之路。困难重重，

可以想象。

“因为山路太难骑，半个月后我买

了辆汽车，但很多山沟沟里的村庄还

是要靠徒步才能到达。”当时36岁的

王叶龙就像一位“孤胆英雄”，独自一

人整整走了7个多月。他回忆说：“这

些孩子大多在农村，我先去村委会问，

如果找不到人，我就去派出所查。当

时给我的名单里有210多名学生，我

一个个筛查过来，最后找到90多名智

力残障儿童。”

2011年，学校建成开学。虽然每

一个学生都是王叶龙从宁海的角角落

落找来的，他们的情况王叶龙最熟悉

不过了，但在过去10年里，王叶龙要

求学校教师不定时地对每一个学生家

庭进行走访。而每个月，王叶龙都会

抽出5天时间，为那些无法来学校学习

的特殊儿童送教上门。

建立扶困基金，入学率10年后翻番

说起令人印象深刻的学生，王叶龙

想到了小美。这是王叶龙在2012年三

访其家门之后，才顺利入学的孩子。

小美家在宁海与三门交界的山沟

里，王叶龙依着导航开了1个多小时，

才到那个村。由于登记的信息没有被

及时更新，几番询问后王叶龙才找到

小美家。“虽然我知道相当一部分学生

的家庭经济状况十分困难，可当我看

见小美在寒风凛冽的冬天只着一件薄

夹袄和一双塑料鞋后，我还是震惊了。”

先天残疾的小美，出生后母亲离家改

嫁，父亲外出多年杳无音信，只能跟70

多岁的爷爷相依为命。爷孙俩借住在

村老年协会楼梯下的小间里。小美的

爷爷给老年协会看门，收入微薄。

离开小美家以后，王叶龙的心情

十分沉重。根据学生家庭困难的现

状，王叶龙牵头成立学校扶困小组，积

极争取社会补助，建立了宁海县特殊

儿童帮困助学基金、孙均六奖教助学

基金等多个助学基金，重点帮扶家庭

极度困难的学生。同时，还通过宁海

县教育局的专项助学行动进一步解决

了这部分学生在校生活和学习的诸多

难题。

截至2020年9月，宁海县“三残”

儿童的入学率从42%提升到98%。

深受病痛折磨，依旧坚持留校

在与王叶龙交谈的过程中，好几

次他都手背腰后，面露难色。一询问

才知道，他患有严重的腰椎间盘突

出。但他总是不以为然，按照他的话

讲，“受伤是常有的，这点痛不算什

么”。说完，指了指他受过伤的手臂。

小红，来学校已经有3年了，由于

听觉障碍和情绪障碍等原因，常常会

突然变得极度狂躁，对身边人的安全

造成威胁。一次，她的狂躁症发作，

在安抚过程中小红突然拿起一把椅

子砸向王叶龙的手臂。王叶龙当时

并没有放在心上，直到疼痛难忍才去

就医。医生发现王叶龙的手臂已骨

折。因为错过了最佳治疗时间，从此

落下了病根。

该校教师何欣欣说，在培智学校，

监护压力最大的时候是在晚上，“几乎

每个晚上都会有不同的状况需要应

对”。对值班住校的教师来说，他们

要承担起家长、司机等多种角色责

任。“在排值班表时，王校长总是给自

己多排一些，给我们少排一些。他就

像我们的家长。有他在，我们也会安

心很多。”

2019年，王叶龙再一次被疾病击

倒。在短短17天时间里，他从115斤

暴瘦到81斤，无法吞食任何东西，无

法坐立。“那时候，身边的人都劝我离

开（学校），他们说我是老顽固。但我

还是不想离开这里，我的学生需要

我。回校后，同事们一再禁止我在学

校留宿，让我好好休养。”

王叶龙说这话时，正好在旁边的何

欣欣插话：“暑假让你好好休养，你又

不听。让你不要值班，你也不听。还

不是一出院就来学校了。”

“看着他们成长是我一生的快乐”

“每当学校起床铃声响起，我知道

我的孩子们都在等待着我的关注。”从

洗脸、穿衣、上厕所、吃饭、学习……因

为了解，王叶龙知道他们的需要；因为

深知障碍的不同，王叶龙更加细心地

为他们打造不同的学习环境，量身定

制每一个学生的成长方案。

小明是变化非常大的一个孩子。

他来学校已经4年了，从恐惧、懵懂

到现在的活泼、亲近，王叶龙看着他

成长。由于生活适应性发展的需要，

近年来，学校开始送像小明这样的

10 多名学生去普通学校卫星班上

学，让他们在进行必要的康复训练的

同时，能在一个更加贴近正常儿童的

环境中学习。

“我们的教师会按线路分批送孩

子们去各个普通学校上学。小明是坐

我的车的。他喜欢音乐，每天早上我

就会在车里准备他爱听的歌曲，让他

开心快乐地开始崭新的一天。当然我

们俩也时不时会因为哪首歌好听发生

争执，就如同最亲近的家人一样。”王

叶龙说，下午小明放学时，一定能看到

自己在校门口等着他。3年来，小明改

变了很多，再也不会因为情绪不可控

而把车门摔得“咣咣”响，每天放学会

主动跟校门口的教师、保安师傅挥手

告别，还会把这一天发生的趣事跟特

殊学校的教师分享。

“这些孩子在我眼里是最美的，看

着他们成长是我一生的快乐，我愿意

一直陪伴他们。尤其是在看到他们那

纯真的笑脸时，我想为他们做得更多

一些。这是对生命的敬畏。”近几个

月，王叶龙又在为筹建宁海县各乡镇

学校特殊教育资源教室奔波着。寒风

中的背影，蹒跚而又执着。

□余 色

坦白说，在北方白雪皑皑的

时节，看到杭州市滨江区近日发

布的班级群公约，笔者这地道的

南方人露出了看到白雪在空中飞

扬时的欢喜模样。

几乎整个11月，网络平台上

“你来我往”的是家长、教师之间

的“扔孩子”混战。

11月初，江苏一家长发出愤

怒的“吼声”——“我就退出家长

群怎么了！”这个引爆网络的家长

“革命”事件的前因后果，几乎不

用多说，大家都懂的。“教是我教，

改是我改，之后还要昧着良心说

老师辛苦了。到底谁辛苦？”这位

江苏家长经历的，不仅引起了全

国广大有着同样遭遇的家长的声

援，也得到了大多数负责任教师

的同情。

但很快，有更多的教师感到

委屈，“我们也想退群！”

“自从进了微信群，每天都是

家长会！”“各种检查、行政事务和

考评等成了我们的‘主业’，教书

反而成了‘副业’。”“上了一天班

回家，晚上还要听学生背书，矫正

发音……”

天天神经如此紧绷，教师们

觉得，自己也要“疯”了。

家长不堪重负要退群，教师

疲于应付还心里委屈也要退群，

家校之间的这场都“不要管了”的

“扔孩子”混战让全网吃瓜群众看

得目瞪口呆。

“那干脆解散微信、QQ等班

级群得了。”有网友干脆这样留

言。但按这个意思，难道是要让

家校共育实现学生更好成长的现

代教育回退到多年前的放养、低

效状态？

还好，各地政府很及时、理性、

负责地开始牵头解决问题了。

11月22日，江苏省印发了《关于切实减轻中小学

教师负担，进一步营造教育教学良好环境的通知》。

11月24日，杭州市教育局发布了《关于印发杭州

市中小学教师减负清单的通知（征求意见稿）》。15条

从各个层面为教师减负的禁令，让教师们倍感欣慰。

有人说：“教师减负了，才能给家长减负。”其实，教

师减负了，更重要的是学生能更好地成长，毕竟在教

学、批改作业等方面家长并不专业。

可以说，教师负担重是一个“老生常谈”的话题。

而某些不负责任的教师“越界”给家长布置教学任务也

是近年来一个“老生常谈”的话题了。

笔者想起了一桩“往事”。

在2018 年全国两会期间，有政协委员曾提出《关

于停止小学教师用手机微信和QQ对学生及家长布置

和提交作业的提案》。2019年两会期间，教育部明确表

示：教师不得通过手机微信和QQ等方式布置作业，不

得将批改作业的任务交给家长。

实际上，在此前后，山东省潍坊市、河北省衡水市、

青海省西宁市城西区、山西省太原市等多地都出台过

规范中小学教师使用互联网班级群行为的相关禁令。

但为何屡禁不止？

让教师成为教师，才是关键。

去年 10 月，宁波市、温州市几乎同时发布了规

范各类进校园活动的相关通知，吹响了为教师减负

的号角。

而去年1月，省教育科学研究院在对全省308所义

务教育段学校“2018年进校园活动进行的情况”调查中

发现，83%的进校园活动由教育系统单独主办或与其

他部门联办，其中教育系统单独发起的进校园活动占

50%，“系统内的‘活动进校园’现象亟须规范”。

可以看出，当我们的教育行政部门在为教师减去

外来的、不必要的负担的同时，一样要注意如何减去来

自“自己给教师”的负担。同时进行严格的自我监管，

才是解决问题的关键。

几天前，杭州市滨江区针对“家长退群现象”，专

门发布了网络班级群公约，引发了广泛关注和一片叫

好声。

约定班级规则、进行多元评价、分清作业边界……

这份公约，滨江区前后花了整整3个礼拜。该区班主

任研究院集区内德育中心负责人，6位杭州市名班主任

工作室领衔人，多位获长三角及省市班主任素养大赛

一、二等奖优秀班主任的智慧，联手滨江区社区教育学

院反复调研，征询了区内近百位中小学家长及班主任

的意见并得到省德育专家的有效建议后，才出台的。

这样大费周章的原因是，滨江区认为，网络班级

群是家校沟通的重要平台，要用好而不是“退群”或

解散。

笔者认为，这个凝聚了班主任、家长、专家们智

慧的班级群公约，同样需要有同时进行并严格执行

的监管。

有人会说，让教育行政部门自己监管自己，教师自

己监管自己在班级群中的行为，太难操作了。也许学

校或教育行政部门可以开通家长投诉通道以此监督教

师，但教育行政部门如果违禁了由谁来管？

家长呀！相信教育行政部门也不再希望自己的教

育管理区域会出现类似的“熊”家长喊“我就退出家长

群怎么了！”
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每一个孩子都是从角角落落找来的！
宁海校长用爱守护“折翼天使”

“擦”出心理火花
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